

EL DEMOCRATA AMERICANO.

PERIODICO POLITICO, LITERARIO Y MERCANTIL.

Se publica cada dos dias.
Suscripcion mensual 10 reales.
Adelantado por todo el año
14 pesos.



Numeros sueltos un real.
Avisos y remitidos de convenio con
el empresario. Los suscriptores
por sus avisos y remitidos paga-
ran la mitad del precio comun.

La civilizacion ha cambiado de rumbo: la espada ha dejado de ser la soberana y unica señora de los imperios. La elocuencia y la Prensa va
cometiendo por momentos à toda Europa. Los oradores y los escritores son los reyes de la inteligencia, y la inteligencia concluirá por gobernar al mundo.
MR. CORMENIN.

Tomo I.º) CUZCO, Sabado 12 de Junio de 1847. (Número 84.)

EFEMERIDES AMERICANAS.

JUNIO.

5 de 1749. Se coloca la primera piedra de la iglesia de San Francisco, sita en la cañada, en la ciudad de Santiago de Chile, q' fué concluida a los 22 años.

2 de 1821. El jeneral del ejército libertador del Perú, D. José de San Martín, y el virei D. José de la Serna, tienen una entrevista en Punchauca, con la mira de conciliar las diferencias entre los patriotas y los españoles. Aunque se entendieron aquellos dos jefes, y combinaron un plan beneficioso al país, se frustró por circunstancias independientes de la voluntad de entrambos.

6 de 1837. Muerte de D. Diego Portales, ministro de Chile, y victoria del Barón.—Ejecutado el movimiento revolucionario de Quillota, propúsose su autor apoderarse inmediatamente de la plaza de Valparaíso, y al efecto dirigió à esta ciudad sus tropas trayendo tambien consigo al infortunado ministro cargado de grillos y conducido en un birlocho junto con el coronel Necochea. Mas el jeneral Blanco, apoyado por las autoridades y habitantes de esta ciudad, pónese a la cabeza de la fuerza de la plaza, y se prepara a hacer frente a los amotinados.—Llegados estos

FOLLETIN.

LA TORRE DE BEN-ABIL.

NOVELA.

(CONTINUACION.)

V.

La plaza del Zarzain.

Todo era movimiento y vida en el poblado recinto: el relincho de los caballos, los apiausos de los curiosos, el vocerío de los vendedores se confundían con ecos discordantes y estrepitosos. Pero para un observador atento y desocupado revelaba aquella plaza secretos y misterios que solo la indiscrecion ó el tiempo podían descubrir. Siete ú ocho sarracenos pasaban como distraídos entre los bulliciosos grupos hablando en voz baja, repitiendo siempre unas palabras convenidas que tan bien pudieran ser una señal como parecer un aviso. Y con grande hospitalidad los acogían, porque apenas los habían escuchado, cuando todas las frentes se desartugaban, y los gritos y la jácara comenzaban con fuerza, fuese para saludar su venida, ó para disimular su llegada.

Dos castellanos paseaban á lo largo la plaza, y eran el objeto de atencion general. El uno era Rodrigo Diaz Ponce, adelantado de la frontera, despues de la muerte de su padre, nadie le disputaba esta preeminencia: su grado en la milicia, su valor en las batallas y sobre todo sus desgracias recientes le atraían el homenaje de sus honrados y leales compañeros. A su lado estaba Gonzalo de Vargas, joven guerrero lleno de orgullo, de pasiones fogosas

a pocas leguas de Valparaíso y mientras marchaban hácia el lugar denominado el Barón, a las dos de la mañana de este dia cumpliése el cruel destino de Portales. El capitán Florin que venia escoltandolo a retaguardia de la linea, se acerca al birlocho, le intima que baje a tierra, y apenas da algunos pasos cuando cae en el suelo al ruido de algunos balazos: traspásalo entonces Florin con su espada por repetidas veces hasta que se asegura de que ya no existe el hombre que tantos desvelos habia consagrado a su patria.

Aun no habia alumbrado la aurora esta catástrofe, cuando las tropas del jeneral Blanco vengaron el honor nacional, vivamente ofendido con semejante asesinato. Colocadas en una posicion bien calculada, recibieron a balazos a los revolucionarios, los que desconcertados ya, y en el desórden que siempre acompaña a los delincuentes, y privados tambien del apoyo de la mayor parte de su caballeria que se les habia separado, no pudieron resistir a un ataque para ellos inesperado, y tomaron la fuga. De este modo se salvó la suerte del país puesto al borde de un abismo: otra efemeride señalará el castigo de Vidaurre y sus cómplices; y por lo que hace al catálogo de los servicios importantes que hizo al país, y de los errores tambien, si se quiere, que cometió, el mas hábil hombre de estado que ha tenido Chile, D. Diego Por-

tales, la historia se hará cargo de tan preciosos materiales.

7 de 1494. Tratado de Tordesillas entre los reyes de España y Portugal, por el cual convienen en trazar una linea de N. a S. a trescientas setenta leguas de la isla de Cabo Verde, y que todo lo que quedase situado ó en adelante se descubriese a la parte del Levante, perteneciese al Rei de Portugal, y lo que a la parte del poniente a los reyes de Castilla y Aragon.

[Continuará]

BOLIVIA.

Se asegura por un extraordinario llegado à noche, que en la Paz hubo de estallarse una revolucion encabezada por el Coronel Belzo con los batallones número 1. y 11, y descubierta la conspiracion se tomaban medidas muy serias. Se dice que el mencionado Coronel estaba oculto. Despues participaremos los pormenores de esta noticia.

quedó en un silencio profundo, interrumpido luego por la ronca voz de los vendedores del mercado.

VI.

La venganza y el combate.

Iba á salir el sol; sus rayos primeros iluminaban las crestas de la sierra: en el castillo de Aben-Gazan todo está en movimiento ya; los ginetes contienen la impaciencia de sus briosos caballos que arañan la tierra aguardando la hora de marchar: el jeque en un aposento dá las órdenes á sus servidores.

—"Que avisen á Ibrahim!"—un esclavo salió, y á pocos instantes volvió con un moro alto y de resuelta fisonomia.

"Tu conoces los desfiladeros de las montañas, y has mandado nuestros escuadrones en muchos combates: reúne toda la tropa disponible, y marcha sobre la ciudad: cuando el sol lance á plomo sus rayos de fuego, has de estar á la vista de las murallas. Antes te alcanzaré yo, pero si no llegase á tiempo, no te detengas: pon atento oido, y escucha: un clarín sonará dentro de la ciudad: ataca entonces cualquier puerta; antes que todo es salvar á nuestros hermanos que se levantan dentro de Jerez por la causa comun: y si por una fatalidad no permitiese el profeta que esté reunido contigo, si fuesen cortas sus fuerzas para apoderarte de la ciudad, resiste al menos hasta mi llegada: salva á nuestros hermanos, te repito: yo aguardo aquí á los jeques de Occidente: Gaffar ha ido en su busca: dentro de poco nos uniremos, Ibrahim, y arrojarémos para siempre el cristiano de la ciudad sagrada."

[Continuará]

MEMORIA.
SOBRE LOS RIOS NAVEGABLES QUE
FLUYEN AL MARAÑON, PROCEDENTES DE LAS
CORDILLERAS DEL PERU Y BOLIVIA.

Por el Sr. D. Tadeo Haënke, Miembro
de las Academias de ciencias de Viena y
de Praga, y Botánico pensionado por S.
M. C. en la expedición que da la vuelta
al mundo, y otras en el Perú, en el año
de 1799.

(CONTINUACION)

Es un principio muy errado y q' ha causado infinitos daños, en creer que cualesquiera fraile sea idóneo para la reducción de los infieles y la predicación del evangelio: cuando el exacto y feliz desempeño de este ministerio exige sin disputa unos hombres de un talento e instrucción superior, de mucha resolución, y de singular prudencia. La providencia debe haberles llamado con señas infalibles para este destino: debe haberles dado una robustez inalterable para sufrir los ardores de la zona torrida, las plagas de los insectos y la intemperie de la estación de las aguas: una memoria feliz para aprender con facilidad tanto idioma de indios: su filosofía principal debe ser la experiencia y el estudio del hombre, de este ente que en mas formas diferentes se presenta que el mismo chameleon, y aquí sobre todo, del hombre en el estado de su ferocidad, así como salió de la mano de la naturaleza, sin sujeción, sin otra ley que de la superior fuerza, agitado de violentas pasiones los únicos resortes de sus acciones, con una palabra una hostia furiosa con la sola forma exterior del hombre.

Ninguno de los referidos dones relumbra en los mas de los religiosos de San Francisco que actualmente acuden a este destino con extraordinarios gastos del Estado: se persuaden de haber cumplido con todas sus obligaciones en hacer rezar tumultuariamente todos los dias las oraciones acostumbradas: el amor a las riquezas los hace olvidar todas las plausibles reglas de pobreza que prescribe su instituto. Ellos sacan increíbles ventajas de la rusticidad e inmenso trabajo de los neofitos, a quienes reatan con tareas que no podrian llenarlas, aun cuando fueran bestias de carga. En el gobierno temporal se manejan con despotismo: ignorantes en todo lo que son conocimientos economicos e industriales; y gracias si paramos solo en esto, y no se cometiesen deslices que la moderación debe callar por respeto a su estado, y porque no hay duda que un cuerpo religioso es digno de las primeras atenciones, cuando observa las reglas de su instituto, y cuando no abusan sus miembros de sus facultades. Por otra parte, el indio dirigido por estos maestros aun por treinta y mas años, no ha aprendido otra cosa sino el rezar como un loro unas oraciones que no entiende: no ha adquirido la mas leve idea sólida del Ente Supremo que debe ser el principio y el fin de sus acciones: sus conocimientos industriales han quedado los mismos como antes de la llegada de su conversor; y despues de tantos años queda el indio tan gentil como antes, y arrojando, al fin las cadenas de una sujeción imprudente, se va otra vez al monte. Este es el estado deplorable de las misiones a cargo de estos religiosos: esta conducta contraria es la principal causa de que desde la expulsión de los jesuitas no solamente nada se haya adelantado, sino que un número considerable de ellas se haya perdido enteramente: en lugar de avanzar, se ha ido atrás; y los portugueses siguen pasando ocupando mas y más terreno, y acercándose cada dia mas a los dominios españoles.

(Continuará)

ARTICULO REMITIDO.

SS. EE. del "Democrata"

El mejor partido que se puede tomar contra la calumnia, es despreciarla; pero esto suele dar lugar a suposiciones falsas contra la persona ofendida, por que comunmente se dice: *quien calla otorga*. Esta consideración me hace tomar la pluma para contestar a las torpes calumnias con que ultraja, al ilustrado cura Dr.

D. Bonifacio Deza, el autor del articulo que sirve de esordio al trozo de carta insertado en el número 72 del periodico de UU. El estilo desaliñado y grozco en que se espresa, que mas parece aviso de un *gacetero ordinario*, que la critica juiciosa de un escritor publico; no merece la pena de fijarse la consideración, y basta decir lo que dijo, el gran interprete de la naturaleza, el Conde de Bufon. "El estilo es todo el hombre." Ciertamente, en este rasguño de la pluma del articulista, se vé pintado su caracter altanero, llevado hasta la insolencia, su maledicencia, elevada al grado de voracidad, su presunción de verdadero Ministro de Jesu-cristo, escaltada hasta la hipocresia y la suposición en que esta de sapientísimo, se resiente de la pedanteria y de la vanidad; sin embargo que al travez de todo esto, no deja ver sino su prurito de criticar todo, escitado por el *furiens irritabili batuum*, que es la enfermedad endémica de los criticastros. En esta pincelada maestra, digna de tal escritorazo, veo la oposición que tiene a los que poseen alguna riqueza, seguramente por que sus vicios no le permiten economizar, para cubrir su crédito, por no decir sus trampas. Vean UU. SS. EE. que:

El mono no mira su rabo,
Por que lo lleva tracero,
Unicamente repara
El que tiene el compañero.

Cuando Dr. Deza se hizo cargo de la Doctrina de Checca, no encontró persona alguna quien le entregase la iglesia, sus útiles ni sus bienes: por que el cura su antecesor, se habia marchado a su nuevo Curato, el cual no quizo venir a practicar la entrega, a pesar de que Dr. Deza, lo obligó mas de una vez por cartas amistosas. Segun esto ¿que entrega debe hacer Dr. Deza al actual nuevo cura, bajo que inventario, ni como habia de dar cuenta de los ingresos y de mas emolumentos, cuando su antecesor no le habia dado? Sobre todo, la circunstancia principal que manifiesta el que Dr. Deza, no se llevo las cosas de la iglesia, es haber marchado con el cura nuevo, a quien le ayudó parte de la Cuaresma a confesar su feligresia; por consiguiente este nuevo cura, no era regular le permitiese llevarse los útiles de la iglesia, sin haber hecho un reclamo Judicial. He aquí otra razón poderosa para no dar asenso a la falsa acreción del articulista. Se dice tambien que *no ha dejado ni un cigarro en la Doctrina*: es verdad por q' las rentas de las iglesias, no se han destinado para cigarros de los curas, sino para los gastos del culto Divino; por consiguiente es muy extraño que a Dr. Deza, se le exijan cigarros, como si con ellos se perfumasen los templos. Con respecto a los gastos de la techadura de la iglesia, falta a la verdad villanamente, cuando dice *q' ha presentado la cuenta del gran capitán*, sin traer a consideración los gastos exorbitantes que hizo en la refacción de dicha iglesia, salvandola de la completa ruina que la amenazaba. Los cueros de baca, de que habla el articulista, se gastaron en la techumbre de dicha iglesia, y tambien falta a la verdad, asegurando, *que eran ciento y tantos y que se vendieron a los apolistas en buen precio*: la prueba mas convincente de esta falsedad es que los apolistas, que son bolivianos, no han venido hace tiempos, por la controversia en que está nuestro Gobierno con el boliviano por asuntos comerciales.

Dr. Deza, que es el directamente ofendido, contestará con mas fundamento a

estas acusaciones injustas, dictadas por la maledicencia y la calumnia. Estos dos vicios, cuando se apoderan del corazón humano, no temen ultrajar a las personas mas respetables, ni las acciones mas virtuosas, se hallan libres de sus tiros.

Cuando una nación se halla en completa paz, los dos monstruos que pueden desolarla, son *la intolerancia* y *la calumnia*; y seria muy doloroso para nosotros, que despues de tres años de tan alahueña paz, época en que la guerra civil ha huido despavorido de nuestro suelo, se apoderasen estos monstruos de los corazones, tan protervos como el del articulista, y nos pusiesen en la guerra de *todos contra todos*. ¡Ojala q' estos batinios no tegan realidad jamas! y ¡ojala q' la sana moral, la critica juiciosa y la sagáz politica, protegiendose mutuamente, inspiren el *amor de todos para todos!*

Ruego a UU. SS. EE. acepten, por la primera vez, las consideraciones del aprecio y respeto con que se suscribe de UU. atento servidor.

El enemigo de la calumnia.



AVISOS.

SUPPLICAMOS

A los SS. que nos traen articulos remitidos para su publicación en este periodico; tengan presente que nosotros no podemos reconocer la servidumbre de insertarlos el dia que ellos lo disponen precisamente; sino cuando nos den lugar otros asuntos de mas preferencia y de mas interes jeneral que los simples comunicados de personalidades, y aun entre estos deberán ser preferidos los que hayan venido mas antes.

Este aviso se repetirá por diez veces.

E E.

V. 10. p. 2.

Se halla de venta en esta Imprenta Catecismo de Escuelas Pias, Fleuri, Pouget, Asstete, Manual Cristiano, Siete meditaciones sobre el Padre nuestro, acomodadas a los dias de la semana, por la Madre Teresa de Jesus, y Cartillas en castellano y quechua. Los que se venden en precios muy equitativos.

Habiendo recaído la Casa de la Mico en el sorteo celebrado ayer, en uno de los números no espedidos, se procederá a otro nuevo a la mayor brevedad, segun se tiene anunciado.

Ya se ha advertido que las personas q' se hubiesen interesado en la Rifa hasta el dia de ayer, tienen obción con sus mismos billetes a ser agraciados esta segunda vez, en que vuelvan a entrar en suerte los cuarenta mil números; por consiguiente, los tenedores de ellos tratarán de conservarlos, haciendose esta advertencia porque aunque ya se ha publicado esto mismo, pudiera haber alguno que lo ignorase.

Los billetes seguirán vendiendose en los mismos puestos que anteriormente.

Lima a 6 de Mayo de 1847.

Imprenta Republicana.

Administrada por Mariano Campos